

1 9 9 6

La pauvreté en perspective

Le demi-siècle écoulé depuis la fondation de l'Organisation des Nations Unies en 1945 a vu la prospérité s'accroître comme jamais auparavant, puisque la production mondiale de biens et de services a été multipliée par sept et le revenu par habitant a plus que triplé. Durant la même période, la lutte contre la pauvreté a marqué des points dans le monde entier :

- Bien que la population mondiale ait augmenté, la proportion de pauvres a en fait diminué, passant à 25 % environ en 1995 alors qu'en 1985 elle s'établissait à 32 % (chiffres de la Banque mondiale);
- Le taux de croissance des pays en développement, qui était de 4,5 % en moyenne en 1995, devrait de manière générale continuer à distancer celui des pays industrialisés, qui est de 2,5 %;
- Deux des pays les plus peuplés du monde sont en expansion : l'économie chinoise a connu un taux de croissance annuel d'environ 12 % depuis la fin des années 80, tandis que l'Inde a enregistré ces 10 dernières années un taux de croissance économique annuel proche de 5 %.

Mais cette progression a été très inégalement répartie. Même en période d'abondance, le nombre des pauvres augmente. A l'heure actuelle, un être humain sur cinq vit dans le dénuement le plus décourageant. L'écart entre riches et pauvres se creuse tant à l'intérieur des pays qu'entre pays développés et nombre de pays en développement, surtout parmi les moins avancés.

Un problème complexe

La pauvreté est un problème complexe et multidimensionnel dont les origines sont aussi bien nationales qu'internationales. Il n'existe aucune solution uniforme qui puisse s'appliquer à l'échelle mondiale. Il est en revanche essentiel, pour résoudre ce problème, de mettre en place des programmes de lutte particuliers à chaque pays et d'appuyer l'action nationale par des efforts internationaux, tout en créant un environnement international favorable.

L'élimination de la pauvreté et de la faim, la répartition plus équitable des revenus et la valorisation des ressources humaines restent partout des enjeux d'importance majeure. La lutte contre la pauvreté est une tâche commune qui incombe à tous les pays.